

LA INDUSTRIA acrecienta la población DE LAS CIUDADES

Engrandece con ello la crisis de la vivienda y debe ayudar a conjurarla

Cada vez es mayor el número de Empresas industriales que eligen a las grandes ciudades para establecer sus fábricas e instalaciones. Tal orientación tiene un fundamento económico, ya que los grandes núcleos urbanos representan siempre grandes mercados, y en muchas ocasiones la proximidad al cliente tiene más fuerza al elegir los emplazamientos industriales, que la cercanía de las materias primas, la haurtura de los terrenos o la facilidad de los transportes.

La gran ciudad atrae, sobre todo, a las industrias que producen artículos de uso doméstico, tales como las de muebles, material eléctrico y tantas otras de normal consumo, como por ejemplo las de alimentación.

Muchas ciudades españolas contaban hasta hace pocos años con fuertes núcleos de población trabajadora, pero referida casi exclusivamente al comercio y a las oficinas. Hoy, a estos núcleos se han venido a unir otros importantes formados por los obreros industriales.

Con ello, la urbe se ha densificado más de lo estaba, y entre los diversos problemas que esta mayor densidad de población plantea, el más grave es, sin duda, de la falta de habitación.

El ritmo de las construcciones que hoy se registra en las ciudades populosas no puede servirnos como índice para calcular el amaramiento del problema, debido a que, en su gran mayoría, tales construcciones no están referidas a viviendas, sino a locales de negocios. Se construyen, en efecto inmuebles para oficinas, para fábricas y talleres, para comercios y almacenes.

Pero hay que tener en cuenta que en dichas fábricas y oficinas en estos comercios y almacenes presta sus servicios un número cada vez mayor de hombres.

Debido a ello, tales construcciones no resuelven, sino que agravan la falta de habitación. A tal extremo se ha llegado en esto que son muchas las personas y entidades que, con verdadero criterio de responsabilidad, han pensado que no es posible seguir con la creación de locales de negocios sin atender al mismo tiempo a dotar de vivienda a todo el personal que en dichos negocios se emplea.

El Estado y las entidades para estatales han dado cumplido ejemplo en este problema que nos ocupa. Conocemos muchas Empresas creadas por el Instituto Nacional de Industria que, al mismo tiempo que han construido sus fábricas, han edificado, próximos a ellas, grupos de viviendas para los trabajadores, Empresas privadas (por desgracia no muchas) han seguido idéntico camino.

Y nosotros, con toda honradez creemos que este sano criterio debe generalizarse, incluso por imperativo legal.

En las ciudades superpobladas no debe permitirse el establecimiento de nuevas industrias si las Empresas no construyen, junto a sus fábricas, las viviendas para los trabajadores.

Puede que, en algunos casos, esta exigencia impida que determinada industria no se cree junto a la gran urbe, sino es una pequeña ciudad o en un pueblo. Pero esto no debe considerarse como un daño ni desde el punto de vista económico ni desde el

social. Aunque acarrear alguna dificultad, desde luego no sería tan grave como la que se está creando por la falta de vivienda en los grandes núcleos de población, en los cuales, los trabajadores se hacían en viviendas inverosímiles, teniendo, además, que pagar por ellas unos alquileres que, por estar muy por encima de sus posibilidades, les fuerza a llevar una vida de estrechez rayana en la miseria.

Revalorización de los productos del campo

De todos es conocido el célebre cuadro de Manet «El Angelus»: Un matrimonio de campesinos interrumpe su trabajo de recolección para rezar, con las cabezas inclinadas, la oración de la tarde. Recientemente, un dibujante extranjero ha publicado una formidable caricatura del conocido cuadro con este maravilloso pie: «Dios mío! ¡Que suban los productos del campo!» Esa es desde los hombres del agro; clamando hace años y años la plegaria de para que sus productos alcancen ante Dios y ante los hombres el máximo precio... Y hay que confesar, a fuer de sinceros, que años y años de abandono, de una política realizada de espaldas a los auténticos intereses nacionales que son principalmente agrícolas, trajo como consecuencia perjuicios y abandonos que sufrieron, más que nadie, los hombres de la ciudad... En esta época de ufemismos económicos en que a una elevación de precios se la rebautiza con nombre de «ajustes» o «modificación» de tarifas, el eufemismo — es decir, el sucedáneo del vocablo — empleado por los campesinos tiene la categoría de un auténtico hallazgo: «Revalorización de productos».

Más al cabo de los años, las oraciones a Dios y los ruegos a gentes de tejas abajo hallaron un eco positivo y realista.

Hoy, con razón, el arroz, las lentejas, las patatas, el trigo alcanzaron la debida «revalorización» y el labrador recibe por su esfuerzo el pago justo, que es, al mismo tiempo, estímulo para el futuro y acicate para su tarea presente. Sabe que sus cosechas tendrán la paga remuneradora, proporcionada a su esfuerzo, y no piensa abandonar un cultivo por que ya les compensa la seguridad de la tasación futura. «Quiere esto decir que esa revalorización ha motivado los precios realmente abusivos que paga el hombre

de la ciudad por el rubicundo tomate o la cebolla forrada de «ayón»? No; rotundamente, no. El asentador, el entrador, el mayorista, el tratante, hasta llegar al minorista — el verdulero de la esquina, en una palabra — son señores que van cargando — no juguemos el vocablo, por favor; el chiste, por fácil, es inoportuno — sus comisiones, hasta el punto que lo que en la tierra o en el árbol vale dos — precio alto, debidamente remunerador para el payés —, le cuesta al ama de casa cinco o seis... ¡El intermediario siempre! Ese hombre que no sabe prescindir de su prisa en carrera del enriquecimiento, que fuerza la presión y que sabe que no existe quien pueda frenar su egoísmo...

En una información sobre la reciente Asamblea de Hermandades, unos campesinos confesaban a un periodista que su asombro no tuvo límites al contemplar los escaparates de las tiendas de embutidos... «El cerdo ha alcanzado buenos precios — decían poco más o menos —; pero nunca para justificar los que tienen los jamones y chorizos que se exhiben en los escaparates de la ciudad...

Hubiera sido curioso llevar a uno de estos hombres hasta los cestos y anaques de una frutería...

—¿Qué vale este repollo? — preguntarian. —Y estas acelgas? —Y el kilo de manzanas reinetas?...

Harian sus cuentas, y a lo mejor decidirían intentar una mayor «revalorización», pues deducirían que ellos estaban haciendo todavía el primo...

No sería inoportuno celebrar algún día una Asamblea de Compadres de Productos del Campo. Los debates, plenos, así como las conclusiones, serían francamente interesantes.

Congregación de la Presentación y San Alonso

El domingo día 12 de Abril a las 8 y media
Misa de Comunión mensual en la Iglesia de
Montesión.

Conferencias.

LA "SINFONIA EN ROJO MAYOR" DE J. LAUDOWSKY

por Jaime de Salas Merle

Es un libro que «pone los pelos de punta» según la frase corriente. Alucina y quita el sueño si se empieza a leer en una velada. Intriga como la más «inventada» de las novelas sus obligadas crudezas, aunque tratadas con decoro, inducen a cerrar este libro bajo llave para que no caiga en manos inocentes. A las lectoras solteras y puras les aconsejamos que se abstengan.

A los hombres les conviene leer este libro avisador y descubridor de cortinas. El fruto de su lectura, al menos para mí, ha sido paradójico: se ha desplazado el miedo hacia otras latitudes; del enemigo descubierto al enemigo oculto. Mi miedo al enemigo oculto es mayor que al otro, porque el oculto es, además de disfrazado, más poderoso. Durante mucho tiempo trabajaron juntos: ahora han reñido y se odian a muerte y permanecen en guerra fría con la esperanza reciproca de destruirse sin llegar a la guerra caliente.

Tal es mi miedo que, cuando empiezo a rezar las Letanias Lauretanas, esas imprecaciones desgarradoras de auxilio, ¡Señor!, ¡misericordia!, ¡Cristo, misericordia!, ¡Cristo óyenos!, ¡Cristo, escuchanos! y llamo a toda la Santísima Trinidad en mi socorro y en socorro de la Cristiandad, pienso más que en Stalin en «ellos». ¿Quiénes son «ellos»? Hay que leer las revelaciones de Rakowsky en «Sinfonía en rojo mayor». Rakowsky, judío, masón y bolchevique, ha servido a Stalin mejor dicho, ha servido a Stalin a «ellos» cuando era uno y lo mismo. Pero Stalin lo encarcela lo apalea ignominiosamente y lo sienta en el banquillo. Rakowsky se libra de la condena a muerte en 1938 gracias a estas revelaciones. (Dudamos de que viva toda-

vía, pues una cosa son en la URSS las sentencias «legales» y otra las «purgas» secretas de la N. K. V. D.).

Arderéis en curiosidad por saber quiénes son «ellos». Durante las sesiones del proceso de Rakowsky y compañeros de «conspiración» (?), ocupa un asiento entre el escaso público el Embajador de los Estados Unidos, de Roosevelt: Mira fijamente a Rakowsky para transmitirle con la mirada una ráfaga de confianza y de apoyo. Le hace con disimulo el saludo-señal de auxilio de

(Pasa a la última pág.)

Conservación de la madera por tratamiento con vapor de agua

La rápida destrucción de la madera se debe en gran parte a ciertos jugos contenidos en la misma. Estos consisten en materias, las más de las veces fácilmente descomponibles por fermentación o putrefacción. Se ha tratado de extraer estas sustancias mediante agua, lo que exige, sin embargo, operaciones largas y complicadas. El mismo objeto se puede conseguir exponiendo la madera, encerrada en cámaras apropiadas, durante varios días, a la acción del vapor de agua. Este extrae directamente por arrastre una parte de los jugos en cuestión y descompone el resto en productos volátiles, asimismo arrastrables por el vapor de agua. De este modo, la madera queda prácticamente libre de dichos componentes. Las paredes internas de las cámaras de vapor se hallan sometidas a diversas influencias perjudiciales, especialmente a variaciones bruscas de temperatura, la que suele subir y bajar con gran rapidez, al llenar y vaciar las cámaras. Además, actúan sobre ellas los productos de descomposición de los jugos, productos en parte ácidos. Las fluctuaciones de temperatura producen grietas en el hormigón, mientras que el agua de condensación, depositada en la superficie interior de las cámaras y canales, a causa de su probreza en cal, extrae la misma del hormigón o cemento, lo que, juntamente con la acción perjudicial de las soluciones ácidas, da lugar a un pronto desmoronamiento del hormigón. Así, pues, el proyectarse tales instalaciones, han de adoptarse medidas protectoras adecuadas. Un método de protección relativamente sencillo y seguro lo constituye el revestimiento de las cámaras y canales con Sika. A este respecto, mencionaremos todavía que importa asimismo prestar atención a las puertas, ya sean de metal, ya de madera.

Prensa infantil católica

En París se celebró recientemente la II Reunión Internacional de Prensa Infantil. De España asistieron los vocales del Consejo Superior de los Jóvenes de Acción Católica don Cándido Martín Alvarez y don Joaquín Sagastiberri. Entre los asuntos tratados se prestó especial acogida a las sugerencias presentadas por los delegados españoles de crear un agencia internacional de difusión de historietas infantiles de carácter formativo en torno a la educación de los muchachos. También fué presentada una moción mediante la cual se favorecerá la divulgación en Hispanoamérica de las publicaciones infantiles españolas, que fué bien recibida asimismo por las restantes delegaciones, y se acordó finalmente que la próxima Reunión Internacional de Prensa Infantil Católica se celebre en Madrid en 1954.

En la semana pasan cosas...

DE TODO EL MUNDO

Esta vez la propuesta de negociaciones de paz en Corea ha salido del mando de la China comunista y a pesar de las muchas dudas que suscita este hecho sobre la buena fe de los proponentes parece que se ha tomado en serio y se están llevando a cabo las conversaciones.

—En Dallas (Tejas) falleció repentinamente el arzobispo de Ottawa, monseñor Alejandro Vachón cuando se dirigía a Australia para la organización del Congreso Eucarístico de Sidney.

—El general Chuikov ha pedido una conferencia de las cuatro potencias para tratar de la reunificación alemana de preparar un tratado de paz.

—Los sondeos de paz han hecho descender tres puntos las cotizaciones de bolsa en los Estados Unidos.

—Por abrumadora mayoría, la Comisión constitucional egipcia se ha mostrado partidaria de la abolición del régimen monárquico y la creación de una república.

—Norteamérica y Francia terminaron sus conferencias, reconociendo los dos Gobiernos la urgente necesidad de la contribución militar alemana y sustituir el actual régimen de ocupación.

DE ESPAÑA

—Por disposición del Caudillo, coincidiendo la fiesta cívica del 1.º de Abril con el Miércoles Santo, ha sido aplazado el desfile de la Victoria en toda España, excepto en Madrid y Bilbao. Se celebrará el día 2 de Mayo.

—Revistieron gran solemnidad en toda España las procesiones de Semana Santa, especialmente en Andalucía. Hay que lamentar el incendio del «paso» de N. P. Jesús de la Humildad en Huelva, quedando destrozada la imagen de la Virgen y parte de la S. Juan Evangelista.

—Ha sido designado Embajador de España en el Canadá don Mariano de Iturralde y Orbegozo. También ha sido elevada a Embajada la representación diplomática de España cerca de S. M. el Rey de Grecia.

—Se ha concedido la Gran Cruz de Isabel la Católica al embajador de Colombia don Guiermo León Valencia.

—La prensa de toda España conmemoró el día 1.º la victoria de las fuerzas nacionales sobre las del gobierno rojo, y la reorganización y superación de la nación dirigida durante estos catorce años por el Caudillo Generalísimo Franco.

—Ha llegado a Madrid el embajador de los Estados Unidos, mister James C. Dunn.

DE MALLORCA

—Con un tiempo espléndido se celebraron las fiestas de Pascua de Resurrección. En la Vigilia y para la bendición papal del Domingo, la iglesia catedral llenóse de fieles hasta rebosar. La gente animaba calles y plazas con una afluencia de turistas como pocas veces. Estuvieron muy animadas.

—En la Estación Preventoria d Son Serra ha empezado un Curso de orientación y perfeccionamiento para Maestros con miras a la campaña combativa del analfabetismo.

—En la pasada reunión del Pleno del Ayuntamiento de Palma se aprobó un dictamen de la Comisión Especial del presupuesto extraordinario que implica la realización de obras de reforma por un valor de unos ciento cincuenta millones de pesetas. Estas obras especialmente se refieren a viviendas protegidas, construcción de Escuelas, Urbanización y pavimentación, reversión del Mercado del Olivar y otras.

—El martes 31 de marzo al regresar de Barcelona la motonave «Ciudad de Palma», a causa de la niebla embarrancó en las cercanías de Calafiguera. Se prestaron con urgencia los auxilios precisos para trasbordar todo el pasaje que fue llevado a Palma sin novedad; después de muchos esfuerzos realizados durante la semana se consiguió sacar al buque del atoladero.

Nueva York Los niños piden cine

Nueva York, principal metrópoli de los Estados Unidos, celebra las fiestas de su tercer centenario. De nuevo se pone de relieve su papel como mayor crisol de la nación.

Entre los ocho millones de esa ciudad figuran más de cinco millones de inmigrantes o hijos de inmigrantes. Nueva York es la metrópoli que ha absorbido más personas procedentes del mundo entero. Fué hogar de los holandeses, que la bautizaron con el nombre de Nueva Amsterdam, en el siglo XVII, y lo es ahora de los refugiados del fascismo y del comunismo. Los norteamericanos se muestran orgullosos de esa absorción, que ha dado por resultado la fusión de personas de culturas, religiones y costumbres muy diversas, para formar una ciudad.

El proceso no ha sido siempre sin injusticias ni tristezas, pero su éxito es visible. Los inmigrantes irlandeses trabajan con judíos recién llegados; los comerciantes chinos e italianos se han unido en los negocios; y los eslavos y los escandinavos colaboran en actividades cívicas.

Al unificarse como ciudadanos norteamericanos, han conservado mucho de sus costumbres primitivas. Sus contribuciones sociales y culturales han contribuido a enriquecer las costumbres norteamericanas.

También es significativo que esta ciudad del mundo sea hoy día sede permanente de la O.N.U., organismo creado para buscar la paz. La historia de Nueva York tiene mucho para animar a los estadistas de la O.N.U., al tratar éstos de mezclar las ideas y los ideales de todas las razas y culturas.

Todas las sesenta naciones miembros de la O.N.U. están representadas en la población neoyorquina. No obstante, la labor obstruccionista de la Unión Soviética no ha permitido el ingreso en la O.N.U. de algunas naciones cuyos habitantes han contribuido notablemente a la prosperidad de la ciudad. Los representantes de la O.N.U. en Nueva York han podido ver en las numerosas reliquias históricas expuestas con motivo del tercer centenario de la ciudad la forma como nacionalidades distintas aprendieron a colaborar.

Los habitantes de Nueva York constituyen un ejemplo cotidiano para los diplomáticos de la O.N.U. Estos pueden ver a chinos participar en una fiesta italiana, a obreros alemanes y checoslovacos tomar café juntos después del trabajo, y a un repórter de uno de los numerosos diarios de lengua extranjera de la ciudad entrevistarse con un descendiente de los holandeses fundadores de la población.

En conjunto se publican en Nueva York veintisiete diarios de lengua extranjera, que representan a trece idiomas diferentes. Entre ellos se cuentan cinco en chino, cuatro en vidish, tres en árabe, dos en español, y otros en italiano, alemán, checo, eslovaco, etc.

Una nueva carta, escrita en la sección «Pido a Palabra» del «Correo Catalán» aborda el tema del cine infantil, y la reproducimos por considerarla de interés general y su propuesta viable para nuestra ciudad.

Muy señor mío:

Quiero exponer a su consideración y a la de las autoridades competentes una idea sobre el tan traído y llevado asunto de la asistencia de menores al cine.

Daba lástima contemplar lo que tantas veces habíamos visto en los cines de barriadas populares, por lo que el excelentísimo señor gobernador civil ha sabido salir al paso y evitar tales abusos; pero ahora se plantea otro problema que no es menos doloroso.

Cierto domingo lluvioso presencié como unos niños pobremente vestidos ante la negativa de la taquillera a quien pedían tres «generales», marcharon llorando, después de pronunciar algunas frases que no quiero repetir:

Marcharon aquellos niños con una ilusión muerta en su corazón y con sus carnes amoratadas por el frío de la cruda tarde invernal, sin comprender el porqué de la prohibición (injusta a sus escasas luces), que les impedía pasar un rato agradable.

Como aquellos niños, hay muchos que tras de conseguir unas pesetillas recogiendo papeles, vidrio, trozos de goma o latas de conserva lanzadas a un apartado solar, sueñan con una sesión de cine que recree su espíritu, caliente sus cuerpecillos, demasiado vetnilados, y hasta entretega su estómago que pide con ayes lastimeros, algo de repuesto.

También pide cine el hijo de la portera que habita la planta baja, oscura y húmeda, los de la viuda que hace «faenas», el del carbonero, los del peón y los de tantos y tantos obreros que

no pueden llevar sus hijos a un cine apropiado porque, sencillamente, éste no existe.

A esos niños, que merecen toda nuestra atención y todo nuestro cariño, se les ha de dar lo que para ellos constituye tanta ilusión y que, bien encauzado, les sería tan útil.

La solución es sencilla, y no pretendo descubrirla. En algunas barriadas populares y obreras cien por cien, hay cuatro o cinco cines que pertenecen a una misma empresa. ¿Por qué no dejan uno con programa infantil o a lo mínimo, apto para menores. Un cine con películas formativas, apropiadas para esta masa de chiquillos, sucios y des-

Yaghaunt DANONE Controlado bajo el microscopio

greñados, pero con un alma muy hermosa y capaces de rasgos de honradez que muchos hombres hechos debieran aprender; no creo sea mucho pedir.

Hecho esto en todas las barriadas obreras tendrán los niños pobres cine y habremos conseguido mucho en el engrandecimiento de la Patria.

Las autoridades tienen la palabra y creo que por muchos obstáculos que se opongan, es preferible dar a cada barriada un cine con programa decente, aunque haya que construirlo de nueva planta, que aumentar las cárceles.

Le queda sumamente agradecido su afmó. «JUAN NADIE».

¿Sabe usted esto?

¡INVENTAZO!

El doctor inglés A. C. Jason acaba de poner al alcance de las amas de casa un aparato sensacional que es capaz de mediar y poner punto final a las discusiones que aquellas sostienen con sus proveedores de pescado acerca de si éste es fresco o está pasado.

El aparato eléctrico del doctor Jason, provisto de una aguja y una célula fotoesférica sensible a los malos olores, por pequeños que sean, procedentes de animal averiado, dará automáticamente el grado de frescor de cualquier pescado.

¿MAQUINAS U HOMBRES?

En la reunión anual del Instituto Americano de Ingenieros Electricistas, uno de ellos, desesperado, ha confesado a sus colegas que es urgentemente preciso reaccionar contra la complicación, sin cesar creciente, de los ingenios fabricados por el hombre, porque tal complejidad conduce a numerosos errores de funcionamiento.

Y dijo: —Tenmos que escoger entre volver a inventar hombres o máquinas. Y como lo primero nos va a ser muy difícil, es preciso que nos decidamos por lo segundo.

FUTBOL

LA JORNADA DE MAÑANA

PRIMERA DIVISION

Gijón — Coruña
Bilbao — Oviedo
Valladolid — Málaga
Valencia — At. Madrid
Español — Barcelona
Madrid — Santander
Sevilla — Zaragoza
Celta — R. Sociedad

SEGUNDA DIVISION Grupo Norte

Caudal — Lérida
Osasuna — Avilés
Huesca — Logroñés
Torrelavega — Salamanca
Tarragona — España I.
Alavés — Sabadell
Burgos — San Andrés
Ferrol — Baracaldo

Grupo Centro-Sur

Méjilla — Jaén
Córdoba — Las Palmas
Mestalla — At. Tetuán
Linense — Orihuela
Cacereno — Granada
Murcia — Plus Ultra
Alcoyano — At. Baleares
Mallorca — Hércules

TERCERA DIVISION

Hellín — Naval
Alicante — Albacete
Villena — Mahón
Castellón — Catarroja
Alicia — Elche
P. Soriano — Levante
Manacor — Novelda
Lorca — Aspensé

Bombas para riegos y Grupos Bomba Domésticos

B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

Materiales para Edificaciones, S. A.

Avenida Alejandro Rosselló, 14
REPRESENTACIONES EXCLUSIVAS DE
CEMENTOS FRADERA, S. A.
ROCALLA, S. A. Y
Azulejos J. B. Segarra Berna

Siempre Galletas

C
E
T
R
E
R
E

Bolsaría, 7 - PALMA

Bernardino Seguí Garriga

Contratista de obras - Estructuras - Cemento armado presupuestos - Canteros Piedras Calizas - Machacas - Gravillas

Matias Montero, 20 - Teléfono 2466 - PALMA DE MALLORCA

Sus ojos debe únicamente confiarlos al oculista
Sus gafas a firma de toda solvencia

La Casa Hijo de V. Cort y Matamala

General Goded, 14 - Teléfono 2170 - Palma de Mallorca

LE SERVIRA CON TODA ESCRUPULOSIDAD

Bombas para riegos y Grupos Bomba Domésticos

B. NADAL

Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

FABRICA de ALPARGATAS

Catalá y Riutord

Lonjcia, 14 - Teléfono 1715

RECUERDOS DE NUESTRA HISTORIA

AÑO 1941

Abril.—Se empezó la construcción del monasterio de religiosas Magdalenas en esta ciudad.

Junio.—Auto de fe contra varios herejes y apóstatas, de los cuales cuatro fueron quemados en persona y quince en estatua.

Además, entre otras ejecuciones, tuvo lugar la de un hombre a quien se cortó el puño derecho, y después se le ahorcó, por haber pegado algunos bastonazos en la cara a una imagen de la Virgen de la iglesia de Fornalutx; y la condena de otro a estar una hora en el «Costell» del muelle, por haber declarado falsamente en cierto proceso criminal.

Octubre.—Fue el Lugarteniente Albanell a Sine e Inca para apoderarse de algunos bandidos acusados de distintos crímenes.

Este mismo año, habiendo concedido la gracia y misericordia concedida por S. M. a los descendientes de judíos, fueron penitenciadas 424 personas descendientes de judíos por fingidas, simuladas e impenitentes y perjuradas, las cuales, habiéndoseles hecho gracia por S. M., pagaron, por dicha simulación y ficción al fisco de su Real Cámara y a su general Tesoro, 1500 ducados de oro.

AÑO 1492

Enero.—Pagó la Procuración Real el gasto de la expedición marítima hecha por orden del Lugarteniente general a las peñas del «Capblanch», donde se había enricado Jaime Pastor de Lluçmayor, acusados con

otros de la muerte de Bartolomé Roig. Formó la expedición el guardia de la mar Antonio Mascaró con un laud y siete hombres.

Marzo.—Real Pragmática expulsando de toda España, dentro de cuatro meses, a todos los judíos que no quicieran hacerse cristianos, con sus familias y esclavos, pena de la vida y confiscación de bienes.

AÑO 1493

Padeció Mallorca en este año el quinto contagio, que se llamó la peste «den Boga», quien viniendo de lugar apartado, saltando a tierra escondió un bolsillo de dinero que traía; dióse puerto al bajel en que venía, y se puso en cuarentena, quemando toda la ropa que pudo ser de sospecha. Cumplida la cuarentena guilaron al bajel, y entró Boga en la ciudad; pocos días después fue por su bolsillo, que no habiéndose oreado, ni ventilado, ni abierto con aquel dinero, se pegó el contagio a toda la isla, siendo Boga el primero que murió apestado. De este contagio se refiere que murió tanta gente, que habiéndose hecho revista de toda la gente útil para tomar las armas de esta capital, cupo toda dentro del muelle.

AÑO 1494

Septiembre.—Se pagó el gasto de un pregón publicando una Real Pragmática en virtud de la cual se prohibían las «parcialidades y cabalgatas», sopena de perder las cabalgaduras y ser desterrados de la isla por término de 5 años.

† Santo Evangelio

DOMINICA IN ALBIS
San Juan, XX, 19-31

En aquel tiempo: siendo ya muy tarde, aquel mismo día, primero de la semana, y estando cerradas las puertas de la casa donde se hallaban reunidos los discípulos por miedo de los judíos, vino Jesús, y apareciéndose en medio de ellos, les dijo: La paz sea con vosotros. Dicho esto, mostróles las manos y el costado. Llenáronse de gozo los discípulos con la vista del Señor, el cual les repitió: La paz sea con vosotros. Como mi padre me envió, así os envío también a vosotros. Dichas estas palabras, alen- tó (o dirigió el aliento) hacia ellos, y les dijo: Recibid el Espíritu Santo. Quedan perdonados los pecados a aquellos a quienes los perdonareis.

Tomás, empero, uno de los doce, llamado Dídimo, no estaba con ellos cuando vino Jesús. Di-

Yoghourt DANONE

Controlado bajo el microscopio

éronle después los otros discípulos: Hemos visto al Señor, Mas él les respondió: Si yo no veo en sus manos la hendedura de los clavos, y no meto mi dedo en el agujero que en ellas hicieron, y mi mano en la llaga de su costado, no lo creeré. Ocho días después estaban otra vez los discípulos en el mismo lugar, y Tomás con ellos. Vino Jesús, estando también cerradas las puertas y púsoseles en medio, y dijo La paz sea con vosotros. Después dice a Tomás: Mete aquí tu dedo, y registra mis manos; y trae tu mano, y métela en mi costado; y no seas incrédulo, sino fiel. Respondió Tomás y le dijo: ¡Señor mío y Dios mío! Díjole Jesús: Tú has creído oh Tomás porque me has visto; bienaventurados aquellos que sin haberme visto han creído. Muchos otros milagros hizo también Jesús en presencia de sus discípulos, que no están escritos en este libro. Pero éstos se han escrito con el fin de que creáis que Jesús es el Cristo, el Hijo de Dios; y para que creyendo, tengáis vida eterna en virtud de su nombre.

Un nuevo motor marino

Recientemente fué demostrado a los representantes de la prensa técnica por primera vez un nuevo motor Diesel marino de dos tiempos durante las pruebas realizadas sobre el banco de ensayos de la casa Sulzer de Winterthur (Suiza). Trátase de un motor de simple efecto y de marcha relativamente rápida y que rinde una potencia de 4.500

Yoghourt DANONE

Alimento de Campeones

a 5.200 CVe. Una de las características más notables de este motor es que su construcción es completamente soldada, lo que confiere a la estructura la misma rigidez que si se tratase de piezas fundidas, pudiéndose prescindir del recocido de las distintas piezas sueltas que es muchas veces de realización difícil.

Esquina de la CIUDAD

Las empanadas han sido superiores a todos los cálculos. —El martes la motonave «Ciudad de Palma», fdfsseg.nombL Buenas y estupendas. Mucho más que las «monas». A mí que no me chocolateen las Pascuales. Una empanada es un bocado exquisito. Y si no que lo digan esas largas filas de gente dichosa y radiante llevando al horno cantidades apiñadas de empanadas, «crespells y rebòls».

Desde mi esquina he visto pasar y repasar una familia llevando y trayendo «empostades» de empanadas. ¡Con que cara de satisfacción oían el tuflillo de aquellos pasteles de Pascua florida!

Entre una «empanada» y una «mona» yo me quedo con la primera. Pequeñita, dulce, carnosa, sin hueso...

El éxito, entre nosotros, está en seguir lo tradicional, y dejándose de monsergas modernistas. Para mí, la «mona», es algo así como el sartenianismo del cordero de la Pascua.

Y qué me diréis de las Procesiones?

Bellísimas. Serias. Majestuosas. Ahora se pican las contradias para dar un sello de distinción a las procesiones de Semana Santa. En cuanto a los «pasos» me decía un extranjero, no son «ricas» les faltan esa luminosidad de los «pasos» que se veneran en otras regiones. Y, tiene razón, ahora... dentro de unos años nos dirá todo lo contrario y, también, tendrá razón de sobra.

De toros y fútbol... frío, mucho frío, por ahora. Ya se calentarán las cosas con la subida de la estación.

Los toros precisan ambiente. Sol, calor, buenos pesos en las reses bravas; nada de limaduras en los cuernos, y pecho, mucho pecho, en los toreros por las razones del arte y por las otras razones.

Los del fútbol precisan... bueno se ha dicho tantas veces que creemos ya demasiado en lo profesional...

Y nada más.

CEHAS

Cuatrocientas travesías del Atlántico Norte, sirviendo con BOAC

Un mecánico de la BOAC, ha realizado sus 400 travesías del Atlántico Norte sirviendo en la Compañía, es trata de Edward Douglas Gilbertson, de 31 años. Es el primer miembro de tripulaciones en la Compañía, que ha realizado esta «marca» la cual viene a representar la friolera de cerca del millón y medio de millas de vuelo trasatlántico. Esta longitud, calculada en vuelos continuos, equivaldría a unos 12 meses de su vida, o sea un año entero pasado en el aire. Este joven escocés, que anteriormente fué miembro de la RAF, sirvió durante la guerra pasada en grado de sargento de mecánicos. En operaciones de transporte

aéreo urgente, perteneció también al servicio que funcionaba en guerra entre Prestwick y Montreal, conocido por el «Return Ferry Service».

Con este motivo, se encuentra muy esperanzado y animoso de conseguir alcanzar el millar de travesías atlánticas, y según ha declarado, proyecta —puesto que ha de dedicar a la aviación otros 20 años de su vida activa— alcanzar el mayor «record» de vuelos. Este moderno «Pegaso» tiene mujer y dos hijos; vive en Bristol, al O. de Inglaterra, y creemos que su familia no dese-ará que pase tanto tiempo separado de ella para mecarse en el aire...

Fábrica de medio cristal y vidrio hueco

Instalaciones completas de Laboratorios y Farmacias

Establecimientos y Vidrierías Llofriu, S.A.

Casa fundada el año 1860

Vidrierías en PALMA DE MALLORCA: Industria, 90 - Teléfono 2003 - Establecimientos en MADRID: Plaza de las Cortes, 3 - BARCELONA Balmes, 21 y 23

SUMINISTROS FRAU
Plaza S. Antonio, 17-18 y 19 PALMA

"Calzados DADOS"
Gran Semana de muy EXTRAORDINARIA BARATURA
Magnífica Ocasión para Calzar toda la familia con poco dinero
Descuento a familias numerosas
ANSELMO CLAVE, 19 - PALMA

Bombas para riegos y Grupos Bomba Domésticos
B. NADAL
Plaza Merced, 1 - Tel. 2796

Casi la gallina de los huevos de oro

El molinero Teodoro García Martínez, posee un numeroso gallinero en el conocido «Molino de Cebolla», sito en las afueras de Cieza, junto al Segura; y entre la abundante producción de huevos que obtiene, viene siendo sorprendido desde hace unas semanas, por la presencia de unos ejemplares de extraor-

Yoghourt DANONE

Desayuno para todos

dinario tamaño y peso. Así ha reunido hasta la fecha ocho huevos cuya longitud oscila entre ocho y nueve centímetros y medio, y su peso de 115 a 175 gramos, que son la admiración de los numerosos curiosos que acuden a contemplarlo.

Como el gallinero carece de moderna organización, el molinero no ha podido localizar cuál o cuales gallinas son las que le obsequian con opíparos ejemplares. Por eso, cuando durante dos noches consecutivas de la pasada semana el gallinero se vio asaltado por una extraordinaria alimaña que secuestró seis palomos y mató dos gallinas, Teodoro García se lamentaba más por la posibilidad de que entre las muertas estuviese la extraordinaria ponedora, que por el daño material sufrido. Menos mal que hace unas semanas apareció bien asegurado en un cepo una garduña de notable tamaño, autora sin duda del desaguisado, y entre las posturas del día se registró la presencia de otro huevo con 130 gramos, por lo que el molinero está de nuevo contento.

REDACCION:
PALMA DE MALLORCA
Fortuny, 1 - Tel. 2413
Precio: 0'60 ptas.
FRANQUEO CONCERTADO

AMSA
ALMACENES MATONSSA
PALMA DE MALLORCA

CRISTALERIA BALEAR
FABRICA DE ESPEJO Y TALLER DE BISELADO
Av. Gral. Primo de Rivera, 51 - Tel. 1965 - PALMA

Yoghourt DANONE

Desayuno para todos

PABLO y BARTOLOME
Talleres de **MELIA**
Maquinaria Agrícola
General Goded, 22 - Teléf 18 y 19
PORRERAS (Mallorca)

Yoghourt DANONE

Alimento de campeones

HULES Y TAPETES
Amiantos y Empaquetadura
TUBOS Y MANGUERAS
Reparación de Neumáticos y Cámaras
(LA CASA DE LAS GOMAS)
CASA CODINA
(Junto al Borne) PALMA

Ahi va esa

Saludemos los proyectos municipales

La prensa publicó días pasados los magnos proyectos de nuestro Ayuntamiento. Y con ello una perspectiva de lo que va a ser el «préstamo» y las cargas contribuyentes. No vamos a poner reparo alguno a que la Plaza del Olivar, con su mercado, pasen a ser cosa «municipalizada» y con ello el Ayuntamiento se descargue de un mal dolor de espaldas o de un lumbago. Realmente el Mercado en si puede que sea un negocio muy saneado, pero no sería un mal negocio el que hallándose en manos del municipio viera este de controlar más que los impuestos que las mercancías se pusieran a tono con el poder adquisitivo de los sueldos y jornales medios. Vigilancia en que no falten las subsistencias básicas en el Mercado y no sea el «turismo» el culpable sobre el cual recaiga todo el peso de la angustia... y elevación de precios por saturación en la demanda.

Estoy conforme en que los diamantes sean caros, es decir: cuesten mucho. Pero no lo estoy en cuanto afecta a los artículos comestibles, sean los que sean. Si hay saturación de demanda, luchemos para que exista menos margen de ganancia y que se nutra el mercado de todo en cantidad suficiente para nivelar el problema oferta-demanda.

Y eso, claro teniéndolo en sus manos el Ayuntamiento y rigiéndolo con toda conciencia ha de dar sus buenos frutos.

Si por ello han de bajarse los arbitrios, que se bajen. ¿No faltaba más! ¿Qué se tardará en reclinarse? Bueno, ¿y qué? ¿A caso a nuestra generación no se le ha dado ya su propio dolor para que la futura viviera mejor? Pues que la futura arrame con su poquitín de carga, así será menos pesada para sus progenitores y menos sensible para los otros.

PLAN DE REFORMAS.— Nos parece bien. Muy bien. Arreglarlo todo para que no parezca una ciudad truncada y fastidiada de si misma.

Pero; madre mía, esos pesos. Si, pero también esperamos que en ello haya acierto, en ponerlo a punto.

Y nada más. Nuestra columna no da para mayor comentario. Son insinuaciones. Son deseos que quisiéramos ver realidad.

PETRONIO

LA "SINFONIA EN ROJO MAYOR" DE J. LAUDOWSKY

(Viene de la primera pág.)

los masones. La Masonería occidental telegrafía a Moscú en socorro de Rakowsky y el Embajador fueron los únicos que atisbaron entonces que empezaba a quebrarse la unión entre Stalin y «ellos»; que Stalin empezaba a sentirse postergado y se quería independizar de «ellos».

Al cumplirse las revelaciones de Rakowsky desde 1939 a 1945 (lo que ahora empieza a llamarse «errores de Roosevelt») Stalin se engolosinó y sostuvo la alianza con «ellos». Terminada la guerra volvió a despejarse. La defenestración de Massaryk en Praga y el puntapié al gran prohombre mundial masónico Benes, fué el comienzo de la guerra fría, porque «ellos» vieron claro entonces que Stalin quería campar por sus respetos y se desembarazaba frescamente de cualquiera de «ellos» por muy encumbrado que estuviese. La rivalidad entre Stalin y «ellos» es a muerte, porque los dos bandos perseguían el mismo objetivo: el dominio del mundo. Pero ambos querían el dominio exclusivo del mundo para sí, sirviéndose del otro bando como instrumento secundario.

Volveréis a insistir: ¿quiénes son «ellos»? Desde la muerte de Jesucristo el pueblo judío suspiraba por la desaparición del Cristianismo y está en la raíz y fuente de todas las fuerzas que lo combaten y debilitan. Los judíos con su inmenso talento y su sagacidad, se han apoderado de los más poderosos instrumentos de dominio: la alta Finanza y la propaganda. Apoyados en estas dos palancas de «atómico» potencial, persiguen el dominio del mundo y la extirpación del Catolicismo. Lo han ido consiguiendo poco a poco: Reforma, Enciclopedia, Revolución, Racionalismo, Liberalismo, Marxismo, Masonería y Frentes Populares...

Fruto maduro de todos estos errores, idearon el Comunismo. Vieron que Rusia era terreno propicio para el primer ensayo en grande, por el fatalismo y misticismo de su sangre eslava, por la dureza de la vida en las estepas heladas y, sobre todo, por la enorme cantidad de judíos resentidos instalados en sus profesiones liberales, comercio industria y burocracia. La Banca judía de Nueva York «financió el proyecto» en 1947 y dió resultado: el Bolchevismo se instaló en las dos inmensas Rusias, la europea y la asiática. Ya no quedaba más que extender por el mundo el Comunismo, desde Rusia, pero, aquí está el quid, «no a favor» de Rusia, sino a favor de «ellos». La mancha comunista fué extendiéndose fuera de Rusia, favorecida por los judíos desde los puestos decisivos en el Marxismo y la Masonería y los partidos izquierdistas. La cosa marchaba perfectamente, pero llegó al supremo poder en la URSS un no-judío, un caucasiiano, Stalin, quien sintió en su pecho impulsos napoleónicos e invirtió los papeles: las quintas columnas comunistas y el fulminante poder de captación del credo comunista, pensó, van a dejar de servir a «ellos» para servir sólo a Rusia, a la eterna Rusia eslava, libre de judíos y de ideologías occidentales. De aquí, provienen las «purgas», las depuraciones y el antisemitismo actual de Stalin. «L cual ha provocado el actual anticomunismo de «ellos» que van contra la doctrina comunista, creada por «ellos», sino contra Stalin, contra la política «rusa» de Stalin.

Hasta que esto se ha planteado así, fijos que la mayoría de los espías atómicos a favor de la URSS eran judíos. Los esposos judíos Rosenberg van a la silla eléctrica por rezagados. Cuando ellos hacían el espionaje atómico a favor de la URSS, eso estaba bien visto por «ellos», pero ahora son jueces judíos, como Kaufman jurados y magistrados judíos, los más encarnizados partidarios de su ejecución. Truman se ha mar-

chado sin firmar la negativa de clemencia.

Los judíos salen ahora en desbandada, no sólo del telón de acero, sino de los partidos comunistas-stalinistas de Europa occidental ¿qué hacían en ellos?.. Se van aglutinando claramente los dos bandos que se disputan el mismo botín. Ya no hay la «confusión» de los tiempos de Roosevelt y de los comienzos de Truman.

España es la piedra de toque para contrastar la certeza de este diseño. Porque es anticomunista de una pieza, la odiaba Stalin. Porque es católica de una pieza, la odian «ellos». Como los comunistas no pudieron quitarle el catolicismo a sangre y fuego «ellos» le envían Pastores protestantes y millares de Biblias.

Pobre España si no la hubiese puesto Dios en tan estratégica posición geográfica. Por ahora tienen «ellos» que transigir y buscar la amistad de España con vistas a la guerra contra el Comunismo, mientras procuran quebrantar su catolicismo y su estabilidad política mediante misiones evangélicas. Conviene cavilar sobre qué harían «ellos» contra España el día en que hubiesen derrotado a Stalin...

Dos botones de muestra en la Prensa de estos días: estalla una bomba en la Legación Soviética en la capital del Estado de Israel. Se dice que el atentado es obra de cierta «Liga Anticomunista» que se ha formado «hace unas semanas...» Segundo, Eisenhower designa a la Sra. Clara Bootre, católica, para Embajadora en Roma. Aunque su representación será ante la República Democrática, los Protestantes ya quisieran se encandalizan, porque «temen» que siendo católica «mantenga» también una estrecha asociación con el Vaticano. Hemos podido leer: «Seguramente se va a cometer el error de intentar, abiertamente o no, reanudar la alianza diplomática con el Vaticano. Esta clase de alianza ha sido repudiada por la gran mayoría del pueblo americano «durante la Administración anterior». Está diáfana aquí la mentalidad de «ellos»: horror al Vaticano, a pesar de que es la fuerza más poderosa y eficaz para vencer al Comunismo que «ellos» fingen «hipócritamente» que combaten.

Después de leer «Sinfonía en rojo mayor», uno se queda atónito ante la miopía, real o fingida, de los comentaristas del actual momento político internacional.

En el reino de la precisión
Un aparato contribuye a la aclaración de los accidentes del tráfico

Hace 70 años que se empezó en Suiza, a construir un aparato que disfruta hoy de insospechada demanda, tanto por parte de los ferrocarriles y automovilistas como de los organismos industriales. Trátase de un dispositivo que mide y registra la velocidad y cuyo principio consiste en la medición automática del trayecto salvado en un determinado lapso de tiempo. El mayor perfeccionamiento alcanzado hasta la fecha en esta clase de aparatos, lo constituye el «tacógrafo» de discos colorados, de la casa Hasler de Berna. Este aparato, utilizado cada vez más en vehículos de carreteras y ferrocarriles, informa objetiva y detalladamente sobre la marcha y frenado del vehículo en cuestión (la velocidad es siempre de 500 metros registrada) y, en caso de accidente, puede proteger el conductor cuidadoso de acusaciones injustas.

PARA LOS PADRES

El progreso y el mundo infantil

Con pedantesca suficiencia, pretenden las personas mayores irrumpir en el encantado mundo de los niños y así vemos como los artistas se afanan en crear juguetes que solo entretienen a las personas mayores, pero que los pequeños olvidan fácilmente, mientras atraen su atención bagatelas, que para ellos y sólo para ellos conservan un escondido encanto.

En los escaparates abigarrados de los bazares, tan atractivos para la infancia, miramos, con frialdad crítica de personas formales, como el progreso viene a invadir el encantado mundo de los juguetes.

Hoy todo son automóviles, aeroplanos, teléfonos, ferrocarriles, motores, tornos, fraguas en miniatura... reproducciones todas de este progreso que nos da mayores comodidades, pero que no nos hace, ni más buenos, ni más felices.

Hoy ya se ha olvidado al Juan de las Viñas, con sus hilarantes movimientos y sus llamativos colores; al soldadito de plomo, el de las bellas formaciones y las inacabables guardias en las esquinas de su caja de cartón; a Polichinela, con su grotesca joroba y su roja nariz; a las muñecas de cara bobalicona, de puro cándida; en fin, a todos, a todos los juguetes de otros tiempos.

Los papás se entusiasman con esos juguetes científicos de moda; el niño no, el niño no se alucina con tanto hierro y acero, con tanto verismo y tanta ciencia. Se limita seria y gravemente a mirar, aserrar, taladrar, ajustar; trabaja, pero no juega, y esto lo hace con precocidad impropia y triste, sin la alegría primordial del juego.

En lugar de los cuentos de Caperucita y Blanca Nieves, lee las aventuras de policías y apaches y de contrabandistas varquís de alcohol.

En vez del silfo que se esconde en el cascabillo de la bellota, para sorprender a la mariposa de los ocho colores, cabalgar, por sorpresa, en ella, posar sobre una rosa raptar al hada Miel de Heliotropo y llevarse la al país del Sueño... el niño hoy tiene ideas políticas, habla de dinamos, de fuerzas, de reacciones.

A la niña de hoy se le da, como siempre, su muñeca, pero qué muñeca!, deliberadamente fea, caricaturesca, ridícula. Su

instinto de madre no puede encontrar en ella satisfacción.

El llorón que la pequeña desnudaba y vestía, es hoy rígido icono, con traza japonesa o india, de algo extranjero, de cosa extrañamente decorativa; no el hijito artificial de su misma raza, de su semejanza, de su ilusión.

Menos mal que no todos los niños se dejan deslumbrar con innovaciones. Por fortuna los Reyes Magos y las hadas traen todavía juguetes clásicos desde sus bazares del espacio, y la niña casera maneja su casita de muñecas, mientras su hermano ensaya quedamente su brufido tambor, para redoblarlo luego estrepitosamente... cuando el abuelo duerma la siesta.

El niño tiene sus juguetes matemáticos y sus juguetes mecánicos; pero manifiesta su íntima predilección por el oso de felpa o el elefante de madera, que le evocan las historias de niños extraviados en las selvas de Oriente.

No es que desdeñe el juguete pedagógico, el juguete educador; pero es que los juguetes de siempre no pueden ser olvidados por anticuados; pues el sentimiento y la imaginación son siempre actuales, y así Polichinela hará sonar siempre sus cascabeles, y las casitas de cartón y las pajaritas de papel promoverán siempre el gozo de los niños.

Y así la niña será siempre mamá y ella arrullará a su hijita para que duerma e sueño de su inercia de cartón, junto al trepidante estruendo de los altos hornos con que juega su hermano, y con singular amor la preservará de los peligros del horrible descarrilamiento del minúsculo tren, que corre por en medio del cuarto de los niños.

Claro es que la niñez, aurora de la vida, todo lo torna bello.

¡Delicioso mundo el de los juguetes, cualesquiera que sean! Ellos son la vida al alcance del niño, y felices los niños que tienen el privilegio de sentirse gigantes y de maibaratar ese mundo con fuerza superior, si no les obedece.

Más tarde, cuando crezcan, no; el mundo será mayor que ellos, el mundo no les obedecerá, y sentirán la pena honda, la impotencia triste de no poderlo destruir y el desencanto cruel de no poder reclamar otro; como cuando eran niños.

Los que hoy sois hombres en plena vida, acordaos de cuando érais niños; respetad el derecho de éstos a jugar como lo que son; como niños; y no pretendáis que el juego se convierta en una cosa seria, porque dejaría de ser juego, para convertirse en trabajo.

MARIO LABARTA

PHILIPS Radio
ULTIMOS MODELOS 1953
A LARGO PLAZO Sin fiador
DISTRIBUIDOR: Casa José Buades P. ROSARIO, 1
Pase a recoger la tarjeta CONCURSO TIO CARLOS, viajes al extranjero, todo gratis

MAQUINAS DE TEJER JERSEYS, REBECAS, ETC.
GARANTIZADAS
Enseñanza gratis
Soldamos agujas rotas
Eusebio Estada, 84 (Puente del tren) :: PALMA

R. S. Hípica de Mallorca
Mañana Domingo
SENSACIONALES CARRERAS
Depontividad! Emoción! Belleza!